

RESEÑA DE LIBROS

Beinart, William y Colin Bundy, *Hidden Struggles in Rural South Africa. Politics & Popular Movements in the Transkei & Eastern Cape, 1890-1930*. Londres, James Curry LTD, 1987, 326 pp.

Como se desprende del título, este libro pretende presentar los movimientos populares surgidos en el área del Transkei y del Eastern Cape entre los años 1890 y 1930, tema de gran relevancia considerando las carencias bibliográficas que al respecto existen. El libro tiene como objetivo analizar la forma en que dos procesos —la incorporación a una economía capitalista y la imposición de la colonización— afectaron las vidas de los africanos a fines del siglo XIX y principios del XX, y la manera en que estos procesos derivaron en la construcción de una ideología y de un comportamiento político.

Los autores llevaron a cabo su trabajo principalmente en archivos de Londres, Pretoria y Cape Town, lo que hace del libro una versión autorizada sobre el tema. La bibliografía acerca de las luchas de resistencia desarrolladas en Sudáfrica desde hace varias décadas se ha concentrado en los movimientos urbanos, por lo que el libro que aquí se reseña constituye un valioso aporte para los estudiosos del tema, en tanto aborda, básicamente, los movimientos de protesta rurales.

A través de una serie de estudios de caso los autores, en ocho capítulos, explican claramente los factores económicos, políticos y sociales que intervinieron en el desarrollo de esos movimientos. En la introducción se analizan los cambios y continuidades que se dieron en el Transkei a partir de la colonización que conllevó la coexistencia de dos modos de producción: uno precapitalista y otro capitalista; se analizan además las diferentes respuestas de la población negra, que oscilaron entre el colaboracionismo y el desafío. Se pone énfasis en las consecuencias políticas de los movimientos rurales, las nuevas ideologías de protesta surgidas a partir de la penetración capitalista, de donde se desprenden diferencias fundamentales entre

ciudad y campo, reservas y propiedades agrícolas, tradicionalistas y cristianos.

En el primer capítulo, a través de la comunidad Griqua descendiente de los Khoi, se nos orienta hacia el problema central de la lucha: el de la explotación de la tierra, que por largo tiempo fue la cuestión medular entre africanos y colonizadores. En esta parte resulta interesante el abordaje que hace Beinart de la conformación de alianzas y de la oposición entre los distintos grupos étnicos.

La ambigüedad que presenta la posición de los jefes locales frente a la colonización constituye un punto importante en el estudio; Bundy, en el segundo capítulo, haciendo uso de datos biográficos de un líder del Transkei, Mamba, ilustra la estructura social que sirvió de marco a sus acciones y la forma en que ésta inhibió o estimuló la lucha de resistencia.

Aunque los autores no profundizan sobre cuestiones teóricas como etnicidad, clase, cultura, etc., introducen elementos para el debate que hoy está vigente en la lucha nacional que vive Sudáfrica. A través de un análisis detallado, los autores, en los capítulos 3, 4 y 5, dan al lector una idea de las diferencias en la conformación social derivada de la colonización. Así, se refieren a las divisiones entre la gente que tuvo acceso a la educación y que integró la "nueva élite", y las masas rurales, cuya supervivencia dependía del trabajo migrante.

No sólo las diferencias entre la población surgieron con la colonización, sino que, como insiste el autor en el capítulo 6, existían contradicciones internas que se vieron reflejadas tanto en las ideologías y tácticas de jefes locales como en la distancia que separaba a éstos de sus bases. Esto conlleva la consideración de otro elemento, igualmente tratado por el autor: la falta de homogeneidad que encierra la categoría de lo "rural", la cual incluye, a decir de los autores, protestas agrarias diversas según las distintas economías de la región. Al destacar estos puntos se ofrecen pautas muy útiles para analizar los esquemas de colaboración y resistencia.

En el capítulo 7, concerniente a la protesta popular de mujeres en el distrito de Herschel en los años veinte, el autor muestra con gran habilidad la polarización de la política local: por un lado, la existencia de una élite progresista (que defendería una ideología llamada "nacionalista") y por otro, una alianza popular llamada *ama-felandarwonye*, que deriva en la clara división entre el pensamiento popular y el nacionalista, que encuentra su expresión en los boicots

organizados por mujeres y en los movimientos suscitados bajo el liderazgo de Buthelezi, cuyo perfil ideológico fueron las ideas africanistas que proclamaban una "África para los africanos".

El tema final que tratan ambos autores en forma detallada en el último capítulo es la cuestión de la ideología y las tácticas del sindicato Industrial and Commercial Union (ICU), organización integrada en 1919 y reformada en 1929. Al respecto, los autores analizan las diferentes facetas de la ideología del ICU en la década de 1920: a) énfasis en la organización sindical y en el recurso a la huelga, b) acercamiento y rechazo al comunismo y c) compromiso con áreas rurales. Beinart y Bundy se refieren a los cambios que sufre la ideología del ICU en relación con los diferentes intereses y lugares en donde actuó. Así, al ser reformada en 1929-1930, la organización se plantea, a decir de los autores, nuevas posiciones políticas: 1) intento por articular las demandas de los trabajadores, 2) desarrollo de una ideología africanista más radical y establecimiento de vínculos más estrechos con las iglesias separatistas africanas.

Los autores, a través de un sencillo análisis del discurso político, realzan la importancia de la retórica y el contenido milenaristas que aquél encierra. El ICU, con el propósito de construir la nación africana, orientó sus esfuerzos a movilizar a la población, a organizar un movimiento nacional eliminando las diferencias étnicas y exhortando a una conciencia negra, postulando para ello a Kadalie, jefe de la organización, como enviado de Dios para cumplir con la misión de integrar a la nación.

Finalmente, los autores concluyen demostrando la importancia del ICU en el estudio de las ideologías de protesta, particularmente en las áreas rurales, sugiriendo, además, la complejidad y realidad de la conciencia popular y los retos para los líderes nacionalistas que hoy protagonizan la lucha en Sudáfrica.

ANA LUISA FAJER FLORES

S. R. Schram, ed., *The Scope of State Power in China*, Londres, School of Oriental and African Studies, University of London, The Chinese University Press, The Chinese University of Hong Kong, 1985, 381 pp.

El libro contiene una colección de ensayos que se desarrollaron dentro del proyecto: "El Estado en China: conceptos y realidades" aus-